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Прогноз синоптиков

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

• Отслужившие кресла, диваны в контейнер для мусора не входят. Их можно разобрать, 
измельчить и поместить-таки в него, при условии, что у вас есть договор на вывоз 

отходов. А можно привезти их на свалку, не разбирая, но своим транспортом.

НОВОСТИ, СОБЫТИЯ, ФАКТЫ

На полигоне твёрдых бытовых отходов 
Заводоуковское ЖКХ наводит порядок, в 
том числе решая вопросы пожарной безо-
пасности и охраны атмосферного воздуха.

Как рассказал главный инженер этого предпри-
ятия Геннадий Мингалёв, на основании соответ-
ствующей лицензии коммунальщики вправе со-
бирать, использовать и размещать отходы про-
изводства и потребления.

По степени опасности отходы делятся на че-
тыре класса: Ι – чрезвычайно -, ΙΙ – высоко -, ΙΙΙ – 
умеренно - и ΙV – малоопасные. Размещать от-
ходы Ι-ΙΙ классов опасности на полигоне запре-
щено. Из менее опасных отходов нельзя выво-
зить на полигон отработанные автошины, мас-
ла, масляные фильтры, некоторые промышлен-
ные отходы и трупы животных.

Можно вывозить на полигон отходы, образу-
ющиеся в ходе строительства и эксплуатации 
жилых домов, общественных зданий и учреж-
дений, предприятий торговли и общественного 
питания, строительный мусор, за исключением 
габаритного, уличный и садово-парковый смёт, 
разрешённые и неопасные промышленные от-
ходы по согласованию с территориальным цен-
тром Госсанэпиднадзора.

По словам Геннадия Александровича, полигон 
ТБО отныне будет принимать отходы ежедневно 
с 8.00 до 20.00. Информация об этом будет вы-
вешена перед полигоном. Но пока люди привы-
кнут к графику работы, им не откажут, если они 
привезут мусор раньше или позже указанного 
времени. Не исключают работники ЖКХ и уста-
новку видеонаблюдения.

Коммунальщики хотят со временем заколь-
цевать проезд по полигону ТБО, оставив один 
въезд-выезд, и доделать ограждение. С одной 
стороны, это исключит проникновение посто-

ронних людей, а значит, сократит количество 
поджогов искателями цветных и чёрных метал-
лов. Но масштабные работы потребуют допол-
нительных расходов. И тут, видимо, недале-
ко то время, когда всем заводоуковцам, а не 
только проживающим в многоквартирных до-
мах, волей-неволей придётся за вывоз и раз-
мещение отходов платить. Тем более, что в 
соседних районах люди уже считают это са-
мо собой разумеющимся. Семье из трёх че-
ловек за месяц эта услуга обойдётся в 15 ру-
блей (сопоставимо с ценой одной булки хле-
ба), за год – 180. Оплатить вывоз мусора мож-
но сразу за весь год.

Пока Заводоуковское ЖКХ на полигон завозит 
грунт, который чаще всего и используют при ту-
шении возгораний. В выходные дни здесь есть 
дополнительный трактор на случай экстрен-
ных работ.

Заводоуковцы, которым надоело целый месяц 
дышать продуктами горения отходов полигона 
ТБО, пожаловались не только в нашу газету, но 
и президенту страны. Соответствующий надзор-
ный орган отобрал пробы воздуха для анализа. 
Никто не сомневается, что когда не горит, то и 
показатели будут или близкими к норме, или не-
значительно эту норму превышать. К слову ска-
зать, возгорания на полигоне тем не менее про-
исходят, но оперативнее стали реагировать ра-
ботники ЖКХ. И не только на тушении возгора-
ний: беседуют с людьми, а недавно составили 
административный протокол и передали его в 
административную комиссию.

И всё-таки, перефразируя всероссийского док-
тора Елену Малышеву, можно сказать, что ког-
да твёрдые бытовые отходы на полигоне не го-
рят – это норма!

Александр ПОНОМАРЁВ
Фото автора

НОРМА – ЭТО…

Ей удалось обойти более полу-
сотни участников и выйти в финал.  
Лидия рассказала жюри о своих до-
стижениях в волонтёрской работе   
и выступила в номинации «Волон-
тёр профилактического направле-
ния», пожалуй, самого важного в 
добровольческом движении.

Сегодня в Тюменской обла-
сти действуют около 500  во-
лонтёрских отрядов, в которых  
почти 14 тысяч добровольцев 
занимаются  профилактикой 
пагубных привычек среди мо-
лодёжи.

Ольга МЯСНИКОВА

В гостях у спасателей уже по-
бывали ребята из Новолыбае-
во, Тумашово, второй и четвёр-
той городских школ. Мальчиш-
кам и девчонкам показали ав-
топарк, место отдыха и зал для 
тренировок огнеборцев. Экскур-
санты посидели за рулём по-

жарного автомобиля, примери-
ли спецодежду, подержали в ру-
ках брандспойты. 

По традиции в завершение 
экскурсии огнеборцы вручили 
школьникам памятки о мерах по-
жарной безопасности в быту.

Алла ЕГОРЫЧЕВА

Всегда иди дорогою добра
Выпускница второй городской школы Лидия Костоева вер-
нулась с победой с областного конкурса «Волонтёр года».

В гости к спасателям
В каникулы для школьников младших и средних классов  
огнеборцы округа проводят экскурсии по пожарной части.

Кормозаготовителям региона 
нынче предстоит затрамбовать в 
траншеи 706,4 тысячи тонн одно-
летних и многолетних трав. Наи-
большие объёмы у нашего округа, 
Тюменского и Упоровского районов. 

Впереди других в области за-
водоуковцы и на сенокосе. На-

ши полеводы заложили на хра-
нение 720 тонн сена из необхо-
димых 7,6 тысячи тонн. В лиде-
рах сенокосной страды механи-
заторы ЗАО «Флагман», загото-
вившие уже 320 тонн (64% пла-
на) этого корма.

Борис СОКОЛОВ 

Коси, коса, пришла пора
Сельхозпредприятия округа на 4 июля заложили в траншеи 
около девяти тысяч тонн сенажа (16% плана). Средний по-
казатель по области сегодня – 12%.

Обойдя 20 других участников, 
заводоуковцы разделили её с 
коллегами из Исетского. Предсе-
дателю Валентине Моисеевой и 
соседям вручили дипломы лау-
реатов первой степени. 

Этому долгожданному собы-
тию предшествовала большая 

коллективная работа совета ве-
теранов и его актива, комите-
та по культуре и всех их добро-
вольных помощников. Награда 
стала ещё одним весомым аргу-
ментом в пользу эффективности 
ветеранского движения в округе. 

Лилия НАЗАРЕНКО

На областном празднике, по-
свящённом 70-летию системы 
социальной защиты населения, 
первый заместитель губернатора 
области Наталья Шевчик вручила 
ей нагрудный знак «Отличник со-
циально-трудовой сферы». Ольга 

Ивановна руководит интернатом 
17 лет. Правительство области по 
достоинству оценило её вклад в 
создание здесь всех условий для 
оказания социально-бытовых, ре-
абилитационных и других услуг.

Лилия НАЗАРЕНКО

Знайте наших!
Государственной наградой отметили директора Щучьинско-
го психоневрологического интерната Ольгу Баркову. 

Этот день 
мы приближали, как могли

Областной смотр-конкурс «Как живёшь, ветеран?» завершил-
ся победой районной организации ветеранов войны и труда.

В середине июля они выедут в 
оздоровительный лагерь «При-
брежный», чтобы набраться сил, 
найти новых друзей и запастись 

позитивными впечатлениями на 
год вперёд. Сопровождать ребят 
будет педагог.

Лилия НАЗАРЕНКО

Встречай нас, море!
Семь подростков округа, особо отличившихся в учёбе, спор-
те и общественной работе, отдохнут нынче в Крыму.
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НОВОСТИ РОССИИОХРАНА ТРУДА

А вы пьёте молоко?

• Большинство несчастных случаев на производстве – 
результат несоблюдения техники безопасности самими работниками.

Анна Мислер, журналист,                     
г. Заводоуковск:

– В среднем ежедневно один 
литр. Больше выпивают дочери, 
особенно любит младшая. Кроме 
этого полезного напитка мы по-
стоянно покупаем другие молоч-
ные и кисломолочные продукты.

Ирина Султанова, штукатур-
маляр, п. Речной:

– Да, очень много, особенно 
дети, хоть они и взрослые уже. 
Видимо, привыкли с детства. Мы 
раньше с мужем держали коров, 
и на столе всегда были молоч-
ные продукты. Сейчас в магази-
не покупаем и в основном моло-
ко, сметану да масло. Цены очень 
высокие, приходится себя огра-
ничивать.

Алёна Трегубова, домохо-
зяйка, г. Заводоуковск:

– Без молока я не представляю 
даже одного прожитого дня. Уже 
стало нормой для всей семьи (4 
человека) пить чай, кофе с моло-
ком, поэтому в день его выпиваем 
примерно литр. За месяц – 30 ли-
тров. Вот и считайте, сколько это бу-
дет за год. Частенько варю молоч-
ную лапшу, использую молоко для 
приготовления теста. Разве мож-
но жить без этого чудо-продукта?

 Жанна Овчарова, домохо-
зяйка, г. Заводоуковск:

– В нашей семье трое детей, 
поэтому  молоко и молочные про-
дукты в обязательном порядке 
присутствуют в рационе. А сама 
я люблю творог и чай с молоком.

Анатолий Иванов, механиза-
тор, с. Новая Заимка:

– Без молока и кефира не живу. 
Жаль только, что не домашние те-
перь это продукты. Раньше у нас 
на станции до 500 коров выгоня-
ли в  частное стадо, а сейчас лад-
но если парочка осталась. И у ме-
ня две коровы были в хозяйстве.

Олег Диденко, служащий,                   
г. Заводоуковск:

– Молоко не пью вообще. Ви-
димо, советский детсад наложил 
свой отпечаток: воспитатели за-
ставляли ребятишек в полдник 
выпить стакан молока. Оно бы 
всё ничего, если бы не против-
ная пенка… С тех пор у меня от-
вращение к этому продукту. А вот 
ряженку и йогурт люблю.

Татьяна Воеводина, служа-
щая, г. Заводоуковск:

– Молоко пью регулярно. Ча-
стенько добавляю его в кофе. 
Утром на завтрак обязательно 
ем молочную кашу и сыр. Счи-
таю, что кисломолочные продук-
ты, богатые кальцием,  особен-
но необходимы детям в период 
активного роста.  

Татьяна Киселёва, продавец, 
г. Заводоуковск:

– Молоко и молочные продукты 
не употребляю, не нравятся. Не 
пьют молоко и дети. В нашей се-
мье оно в почёте только у мужа.

Тамара Денисова, старший 
продавец, с. Бигила:

– В наш магазин молочную про-
дукцию завозят четыре раза в не-

делю. На покупательский спрос 
не жалуемся: от творога, кефира 
– до йогурта и сливочного масла 
разбирают хорошо, ведь коров в 
селе народ почти не держит. Не-
смотря на то, что «молочка» по-
дорожала, продажа её по сравне-
нию с прошлым годом выросла. 

Антонина Григорьева, пенси-
онерка, г. Заводоуковск:

– Молочко любят и малый, и 
старый. Но нынче пью его мень-
ше и меньше: цены на молочную 
продукцию повышаются ежене-
дельно. Если покупать творог, 
кефир, масло сливочное, моло-
ко в том объёме, что и раньше, то 
пенсии не хватит на всё осталь-
ное. Вот и приходится экономить 
– меньше брать молочного. 

Прожиточный минимум вырос на 362 
рубля и составил 7 тысяч 688 рублей 
на душу населения. Для трудоспособно-
го населения он равен 8 тысяч 283 рубля, 
пенсионеров – 6 тысяч 308 рублей, детей 
– 7 тысяч 452 рубля.

Рассчитывается прожиточный минимум 
на основании изменения индекса потре-
бительских цен. В первом квартале этого 
года увеличение прожиточного миниму-
ма существенно обогнало общую инфля-
цию (1,4% за первый квартал), но оказа-
лось несколько ниже продуктовой (5,4%).

Паспорта нового поколения начнут 
выдавать с 2015 года. Документ будет 
представлять собой пластиковую карту 
размером с водительские права, осна-
щённую чипом, хранящим биометриче-
скую информацию гражданина. Точный 
набор данных ещё не закреплён норма-
тивными документами. Скорей всего это 
будут биометрические данные лица и от-
печатки пальцев. Первыми в России паспор-
та нового поколения смогут оформить жители 
Крыма, Севастополя, Краснодарского края и 
Ростовской области. А повсеместная выдача 
электронных удостоверений начнётся с 2016 
года. До 1 октября 2014 года правитель-
ство должно утвердить перечень сведений 
и данных, размещаемых на удостовере-
нии личности, образец паспорта, его опи-
сание и технические требования, предъ-
являемые к нему.

На всей территории Ростовской об-
ласти ввели режим чрезвычайной си-
туации. Решение властей связано с уве-
личением числа пострадавших граждан, 
прибывших с территории Украины, и по-
зволит максимально оперативно органи-
зовать работу пунктов временного прожи-
вания и питания для беженцев.

Напомним, ранее режим ЧС был введён 
на 15 приграничных донских территориях. 

Региональные власти больше не смо-
гут безосновательно и неожиданно повы-
шать тарифы на коммунальные услуги.

В ближайшие три года платежи росси-
ян будут расти строго по схеме, утверж-
дённой правительством. А всё потому, 
что с 1 июля в России введены так назы-
ваемые предельные индексы изменения 
платы за коммуналку. Власти пытаются 
уйти от практики многих регионов безос-
новательно и грабительски повышать та-
рифы для населения. Ещё в мае премьер-
министр Дмитрий Медведев утвердил ин-
дексы для каждого из регионов, а также 
уточнил предельно допустимые отклоне-
ния по муниципальным образованиям. 

Это регулирование относится только к 
коммунальным услугам – плате за свет, во-
ду и так далее. Плата за жилищные услуги 
– содержание и ремонт, вывоз отходов, ре-
монт лифтового оборудования – этим зако-
ном не регулируется, так как принимается 
решением общего собрания собственников. 

Роспотребнадзор озабочен низким по-
треблением молока россиянами. В нашей 
стране давно и много говорят о необходи-
мости поднять его потребление. По сло-
вам врачей, это особенно важно для детей 
школьного возраста. Ведь если содержание 
молочных продуктов в рационе подростка 
составляет менее 50 процентов, это чре-
вато неполноценным развитием организ-
ма и вытекающими из этого заболевания-
ми. По медицинским нормам среднестати-
стический россиянин должен потреблять 
320-340 килограммов молочной продукции 
в год. Сейчас этот показатель составляет 
246 килограммов. 

На июньском заседании Думы окру-
га депутаты скорректировали окруж-
ной бюджет на 2014 год и привели 
в соответствие с действующим зако-
нодательством ряд ранее принятых 
нормативных правовых актов. 

Доходы бюджета уточнили на 16, 5 мил-
лиона рублей за счёт средств, поступивших 
из области. С учётом всех поправок они со-
ставили 1,6 миллиарда рублей. Расходы не 
превысят 1,7 миллиарда рублей. Расходо-
вание средств на образование увеличит-
ся на 12, 8 млн рублей, жилищно-комму-
нальное хозяйство – на 3,7млн, на реше-
ние общегосударственных вопросов – на 
1,9 млн, социальную политику – почти на 
2 млн, физическую культуру и спорт – на 
3,7млн рублей. На 26,1 млн рублей уве-
личены расходы и на реализацию муни-
ципальных программ (с учётом добавки 
это составляет 99,6 % от всех расходов). 

О выполнении думских протокольных по-
ручений перед депутатами отчитался за-
меститель главы администрации округа Ге-
оргий Шемякин. Решили вопросы освеще-
ния части улиц в Новой Заимке. Продвину-

лись в обеспечении жильём детей-сирот. 
В текущем году планируется приобрести 
для них ещё 15 квартир. 

На контроле Думы остались поручения 
по асфальтированию улиц Новой Заимки 
и городского микрорайона Нового, обе-
спечению санитарного содержания мест 
погребения, телефонной связи в Понома-
рёвой, Яковлево, Озерках, Дроновой, Ше-
стаково, Урожайном, Шиликуле и газифи-
кации улиц в Новолыбаево.

Заслушав информацию замглавы о ра-
боте административной комиссии, Дума 
рекомендовала администрации округа 
активизировать работу всех, кто уполно-
мочен составлять протоколы об админи-
стративных правонарушениях.

Георгий Шемякин доложил также о вы-
полнении правил благоустройства на тер-
ритории округа. 

О реализации полномочий муниципа-
литета в области градостроительной де-
ятельности рассказал председатель ко-
митета по архитектуре, строительству и 
земельной политике Евгений Пронечкин. 
Он отметил в частности, что утвержде-
ны проекты планировки центральной 

части Заводоуковска, территорий Ле-
бедёвки и Щучьего. Разрабатывается 
проект правил землепользования и за-
стройки округа.

Разработана муниципальная программа 
комплексного развития коммунальной ин-
фраструктуры, предусматривающая повы-
шение надёжности и эффективности ин-
женерных систем. В бюджете нынешне-
го года на её реализацию выделили 44,6 
миллиона рублей. 

В минувшем году по областной програм-
ме газификации в Заводоуковске построи-
ли 18,4 километра уличных газопроводов, 
а за счёт средств местного бюджета – 6,1 
километра газораспределительных сетей 
в Новой Заимке. В 2014 году своими сила-
ми планируют завершить первый этап  га-
зоснабжения этого села. Проводится боль-
шая работа и по отводу земельных участ-
ков под строительство жилья. 

Подробности вы можете найти в разде-
лах «Власть – Дума – Нормативные пра-
вовые документы» и «Текущая деятель-
ность – Обзоры» на официальном сайте 
Заводоуковского городского округа.

 Подготовила Лилия НАЗАРЕНКО

В ДУМЕ ОКРУГА

В ПОЛНОМОЧИЯХ МЕСТНОЙ ВЛАСТИ

Пятнадцать человек пострадали в 
этом году в городском округе в ре-
зультате несчастных случаев на про-
изводстве. 

Больше всего травмированных (шесть че-
ловек) на Заводоуковском машиностроитель-

ЧТОБЫ РАБОТАТЬ БЕЗОПАСНО
ном заводе. Последний случай произошёл с 
водителями грузовых машин под Нефтеюган-
ском. В аварии пострадали два сотрудника 
предприятия, один из них сейчас находится 
в больнице в тяжёлом состоянии. Ещё у дво-
их заводчан обнаружен туберкулёз, в связи с 
чем специалисты Роспотребнадзора внепла-

ново проверили предприятие. Нарушений за-
конодательства в сфере охраны труда про-
веряющие на заводе не выявили. 

В ООО «Возрождение» на рабочем ме-
сте пострадали четыре человека. Трое из 
них травмировались при уходе за коро-
вами, один рабочий – во время ремонта 
спецтехники. Все сотрудники предприятия 
получили травмы лёгкой степени тяжести. 

Ещё несчастные случаи на производстве 
зафиксированы в «Загросе» и Лебедёв-
ской психиатрической больнице (по два), 
по одному – на мясокомбинате и Заводо-
уковском ЖКХ.

Эти данные огласили на межведомствен-
ной комиссии по охране труда, где речь шла об 
аттестации рабочих мест по условиям труда. 

Ведущий инспектор центра занятости на-
селения Наталья Штурмина рассказала, что 
с этого года в стране действуют новые пра-
вила оценки и контроля условий труда ра-
ботников на производстве. Сегодня в округе 
аттестовано более пяти тысяч рабочих мест 
(49,6 %) в 210 организациях округа. Кроме 
того, участники комиссии обсудили вопросы 
страхования сотрудников от несчастных слу-
чаев на производстве. Рассмотрели, в полной 
ли мере работники обеспечены средствами 
индивидуальной защиты, в каком состоянии 
находится их санитарно-бытовое обслужива-
ние и каков объём финансовых средств, на-
правленных организациями на охрану труда. 

Руководство машиностроительного заво-
да, к примеру, на охрану труда в этом году 
уже потратило почти два миллиона рублей, 
а ООО «Возрождение» – около 700 тысяч ру-
блей. Но, проанализировав ситуацию с про-
изводственным травматизмом за несколь-
ко лет, можно сделать вывод, что деньги не 
всегда способны уберечь от несчастных слу-
чаев. Ведь чаще всего они происходят из-за 
элементарного игнорирования техники безо-
пасности самими работниками.  

Алла ЕГОРЫЧЕВА
Фото из архива редакции 
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ИСТОРИИ СТРОКИ

• Вахмистр Андриян Григорьевич Водилов с женой 
Варварой Артемьевной и дочерью Полей перед отправкой 

на германский фронт. Омск, 1915 год.

ПОКОЛЕНИЕ XXI ВЕКА

Сто лет назад началась Первая 
мировая война – один из са-
мых широкомасштабных во-
оружённых конфликтов, за-
хвативший в водоворот во-
енных действий едва ли не 
половину мира, приведший 
к развалу могущественных 
империй и, как следствие, к 
волне революций. 

С первого и до последнего дня 
великой войны в самой гуще со-
бытий находились два моих де-
да – Андриян Водилов и Василий 
Суранов. Русская армия в Вос-
точной Пруссии потерпела тяжё-
лое поражение, понеся огромные 
потери. Генерал Самсонов за-
стрелился, не желая попасть в 
плен. Моих дедов Бог миловал 
и от смерти, и от ран, и от пле-
на. Очень сожалею, что мало уда-
лось найти их фотографий. Они 
не сохранились. 

Андриян Григорьевич служил 
вахмистром в царской армии. До 
войны обучал солдат военному 
искусству. Служил под Омском 
в Черёмушках в учебном полку. 
Когда началась война, дед напи-
сал прошение на имя Верховно-
го Главнокомандующего Николая 
Романова об отправке его в дей-
ствующую армию на фронт. В той 
войне дед Андриян заслужил два 
Георгиевских креста. С герман-
ской вернулся в 1918 году. По-
том был мобилизован и служил у 
белых, в армии А. Колчака в 459 
стрелковом полку. Послужил дед 
и у красных, у В. Блюхера при ар-
тиллерийской команде Екатерин-
бургской крепостной бригады. 

Другой дед, Василий Сидоро-
вич, служил фельдфебелем в 
царской армии. Воевал на сопках 
Маньчжурии, был героем Порт-
Артура и Мукдена. Заслужил три 
Георгиевских креста и три Геор-
гиевских медали. 

В японскую дед был в команде 
охотников (разведчиков). Расска-
зывал, как брали «языков». В япон-
скую же он получил первого Геор-
гия. В германскую войну дед слу-
жил в кавалерии. Второго Георгия 
получил за то, что в бою под силь-
ным огнём противника подобрал 
раненого офицера, посадил его 
на своего коня и вывез к нашим 
позициям. При этом более пяти 
вёрст бежал рядом с конём, дер-
жась за стремя. Третий Георгий был 
за пленного немецкого офицера. 

Этого деда живым я не застал. 
Он ушёл слишком рано. Чудом 
вырвавшись из ада сталинских 
лагерей в 1934 году, дед с семьёй 
вернулся в родную деревню Мар-
ково, но, не перенеся лишений и 
потрясений, тяжело заболел и в 
том же году умер. К сожалению, 
могила его не сохранилась. 

Жаль, но в семьях Андрияна Во-
дилова и Василия Суранова не сбе-
регли ни одной награды. Хотя один 
Георгиевский крест, правда, без лен-
ты, в нашей семье сохранён. Он 
принадлежал одному из родствен-
ников – Демиду Алексееву. Выхо-
дец из обедневшего дворянского 
рода был призван на службу в ох-
рану императора Николая II. Но на-
чалась война, и он подал прошение 
об отправке на фронт. Рассказыва-
ли, что Демид был страшен в руко-
пашном штыковом бою. Тело про-
тивника протыкал штыком, слов-
но муху булавкой, и бросал через 
себя…  Принял революцию. Слы-
шал Ленина, Троцкого. Участвовал 
в  штурме Зимнего. В 1930-х годах 
был репрессирован...  

Вернёмся к Андрияну Водило-
ву. Несмотря на постоянную за-
нятость (тяжёл был крестьянский 
быт в деревне), дед  садился у 
печки, брал меня на колени, вы-
нимал из розового футляра очки, 
цеплял их на нос и при свете ке-
росиновой лампы длинными зим-

МОИ ГЕОРГИЕВСКИЕ 
КАВАЛЕРЫ

ними вечерами читал мне книги. 
Он очень любил стихи Некрасова 
и, когда читал их, лицо его стано-
вилось серьёзным, задумчивым 
и строгим. Мне нравилось, сидя 
у него на коленях, прижавшись к 
его широкой груди и запутавшись 
в его бороде, слушать сказки и ти-
хонько засыпать.

А ещё я часто просил деда рас-
сказать про войну, но он почему-то 
неохотно и мало рассказывал. За-
помнилось, что в одном из боёв в 
рукопашной схватке, проявив лич-
ное мужество и отвагу, он спас жизнь 
офицеру, за что заслужил Георги-
евский крест: «Так-то вот, ребятуш-
ки, сам погибай, а товарища выру-
чай! Это ещё великий Суворов так 
говаривал!» Второго Георгия он по-
лучил вместе со всем полком. Под 
Варшавой их полк дважды атаковал 
немцев. Дед рассказывал: «Шли в 
атаку на немецкие позиции цере-
мониальным маршем, без единого 
выстрела, молча, с винтовками на-
перевес, ощетинившись штыками. 
Впереди шли офицеры, показывая 
пример личного мужества и полно-
го презрения к смерти. В зубах па-

пироса, в руке трость. Тогда много 
немца положили и в плен взяли, они 
в панике бросали оружие и подни-
мали вверх руки. У нас, конечно, то-
же были потери, как без этого, вой-
на ведь. После боя командир пол-
ка всем оставшимся в живых офи-
церам и нижним чинам пожаловал 
Георгия. Более пятисот наградных 
крестов!»

Иногда к деду заходил сосед по 
фамилии, кажется, Пашнин. Род-
ственники шёпотом говорили, что 
он с дедом вместе служил у бе-
лых. Тогда бабушка ставила на 
стол самовар, и за чашкой чая 
дед с соседом предавались вос-
поминаниям. Кто из них говорил, 
я не запомнил, а вот врезалось: 

• Фельдфебель 
Василий Сидорович Суранов.

Выпускник Заводоуковской 
средней школы № 1 Евгений 
Рыльских лучше всех в город-
ском округе сдал единый го-
сударственный экзамен по ан-
глийскому языку, набрав 78 
баллов из ста. Да и по другим 
предметам он показал проч-
ные знания в формате ЕГЭ. 

ЕГЭ с английским 
акцентом

В минувшие выходные неиз-
вестные нарушили огражде-
ние пешеходного моста через 
Ук в районе Глазуново.

Об этом в газету по телефону 
сообщил неравнодушный заводо-
уковец. Массивный металлический 
пролёт ограждения моста оказал-
ся вывороченным с его законного 
места. Что это: детская (или недет-

ская) шалость, происки заготовите-
лей чермета или последствия ДТП? 
Вопрос, как говорится, к соответ-
ствующим компетентным органам.

– А последствия воскресного 
отдыха у реки устранят работ-
ники Заводоуковского ДРСУ, – 
сообщил нам главный инженер 
предприятия Александр Майер.

Александр ПОНОМАРЁВ
Фото автора

«После наскока вражеской кон-
ницы, мы молча шли по полю боя. 
Повсюду валялись тела людей с 
разрубленными как кочаны капу-
сты головами…». Да и как ни за-
помнится! Я видел, как бабушка 

солила капусту и разрубала ко-
чаны пополам, потом помельче, 
и сечкой мелко рубила в неболь-
шом деревянном корытце…           

Дед прожил долгую тяжёлую 
жизнь. В советское время был на-
граждён медалью «За доблест-
ный труд в Великой Отечествен-
ной войне». Умер он 31 октября 
1951 года. Похоронен на кладби-
ще в Старой Заимке. 

Мои предки прошли тяжёлыми 
дорогами XX века. Во имя дедов, 
георгиевских кавлеров, героев Пер-
вой мировой войны, я буду вечно 
хранить редкую память о них. 

Виктор ВЕСЕЛОВ
Фото из семейного 

архива автора

– Как ты сумел добиться та-
ких результатов?

– Всё своё свободное время 
я тратил на подготовку к экза-
менам. В итоге по русскому на-
брал 92 балла, по обществозна-
нию – 82, по истории – 89 . Под-
вела математика, но она не нуж-
на мне для поступления. Зато ну-
жен английский. 

– Нас в своё время пугали, 
что ЕГЭ по английскому язы-
ку самый сложный. Как ты  ре-
шился его сдавать? 

– Мне было интересно изучать 
английский ещё с начальной шко-
лы. В конце девятого класса ре-
шил подтянуть свои знания и всё 
лето самостоятельно занимал-
ся. В начале десятого класса по-
нял, что хочу сдать английский 
язык в формате ЕГЭ. Готовился 
серьёзно: занимался с учителя-
ми, репетитором, ходил на кур-
сы. Огромное спасибо моему пе-
дагогу Светлане Владимировне 
Козловой. 

– Какие преимущества даст 
знание английского тебе, как 
специалисту?

– Считаю, легче будет найти 

работу. Сейчас вопрос о знании 
иностранного языка, независимо 
от профессии, является одним из 
главных при собеседовании с ра-
ботодателем. А любитель путе-
шествовать может с лёгкостью 
побывать в любой стране. Да и 
вообще владение иностранным 
языком говорит об уровне обра-
зованности человека.

– А тебя знание языка выру-
чало? Может, иностранец спра-
шивал дорогу, и ты ему подска-
зал или ездил за границу и об-
щался с местным населением?

– Пока нет, но я думаю, что язык 
мне поможет как минимум при по-
ступлении.

– Не задумываясь, назови са-
мое длинное английское слово?

– Creativeness (в пер. с англ. 
«творчество» – прим.автора). 
Вот и пригодилось знание язы-
ка (смеётся). 

– Чем занимаешься летом? 
Уверена, что без дела не сидишь.

– Сейчас, когда экзамены поза-
ди и появилось свободное время, 
я с удовольствием сажусь за фор-
тепиано. В 2010 году после окон-
чания школы искусств увлёкся 
фотографией. Здесь можно про-
явить творчество и посмотреть на 
иные вещи с совершенно неожи-
данной стороны. Мне очень нра-
вится фотографировать природу, 
но больше всего привлекает пор-
третная съёмка. Одноклассников 
часто фотографирую. 

– Женя, а ты уже решил, ку-
да поступать? 

– Раньше хотел стать музы-
кантом, но понял, что музыка 
для меня – это только хобби. 
Выбираю между лингвистикой 
и международными отношени-
ями. «Международные отноше-
ния» – одна из самых дорогих 
специальностей в ТюмГУ, но, не-
смотря на это, на неё огромный 
конкурс. К сожалению, нынче на 
эту специальность  там нет бюд-
жетных мест, поэтому буду пода-
вать документы в вузы других го-
родов. Пока ещё не определил-
ся, куда именно.

– Кем видит себя через де-
сять лет Евгений Рыльских?

– Успешным переводчиком в 
крупной фирме.

Марина ЯЗЫКОВА
Фото из семейного архива 

Евгения Рыльских

ФОТОФАКТ

Проделки полтергейста?

• Какая нужна силушка, чтобы своротить и столкнуть пролёт! 
Эту силушку бы да на праведные дела.
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ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ

ВО САДУ ЛИ, В ОГОРОДЕ

ЛЮБИТЕЛЯМ «ТИХОЙ ОХОТЫ»

ТУРИСТУ

• Выставка «Ежиная семейка» будет работать в краеведческом музее до конца июля.

Правило судоку. Необходимо заполнить свободные клетки циф-
рами от 1 до 9 так, чтобы в каждой строке, в каждом столбце и в 
каждом квадрате каждая цифра встречалась бы только один раз. 
Правильно составленная головоломка имеет только одно решение.

Судоку

Что нужно: два стакана молока, 100 граммов овся-
ных хлопьев, мёд.

Что делать: в молоко добавить овсяные хлопья, пере-
мешать и оставить. Когда овсяные хлопья набухнут, полу-
ченную смесь хорошенько протереть сквозь сито. Варить 
кисель на медленном огне, не доводя до кипения и всё вре-
мя перемешивая. Когда он загустеет, добавить в него мёд.

Овсяный кисель занимает важное место в диетическом 
питании и полезен при заболеваниях желудочно-кишечного 
тракта. Хорошо помогает при гастритах, энтероколитах, ко-
литах. Этот продукт – отменное мягкое слабительное сред-
ство, хорошо очищает кишечник, помогает избавиться от 
лишних килограммов, благотворно влияет на работу почек.

Быстрый овсяный кисель

Как экономить летом
– Зелень с грядки нужно промыть, поставить в банку с 

водой и хранить таким образом в холодильнике. Так она 
долго будет свежей. Если же зелень всё-таки подвяла, 
то высушите её, разложив на столе. А затем измельчи-
те и используйте для супов и вторых блюд.

– Чтобы хлеб не плесневел, храните его в холодильни-
ке. А остатки хлеба подсушивайте в духовке и готовьте из 
них домашний квас – получится дешевле, чем покупной. 
К тому же домашний – очень полезный, потому что в нём 
ноль консервантов и большое содержание витамина В.

– Летом, в сезон овощей, не покупайте рис и другие крупы, 
лапшу. Делайте овощные смеси на свой вкус (помидоры, го-
рошек и кабачки или баклажаны, перцы). Кстати, такие сме-
си можно рассортировать по пакетам и заморозить на зиму.

– Свёклу и морковь можно заготовить впрок, чтобы не 
покупать зимой, когда эти овощи дороже. Очищенные ово-
щи нарежьте кубиками или натрите на тёрке. Разложите 
по пакетам, завяжите и храните в морозилке.

Чтобы избежать отравления грибами, необходимо со-
блюдать элементарные правила профилактики:

– собирайте только известные грибы;
– не собирайте и не покупайте на рынке переросшие, 

дряблые, повреждённые личинками и плесенью;
– не пробуйте подозрительные грибы на вкус;
– не собирайте их вдоль дорог (даже съедобные гри-

бы при неблагоприятных экологических условиях могут 
приобретать токсические свойства, они накапливают в 
высоких концентрациях ртуть, свинец, кадмий, другие 
тяжёлые металлы);

– не откладывайте обработку грибов, так как этот про-
дукт скоропортящийся;

– заготавливайте впрок только молодые грибы;
– перед отвариванием тщательно их мойте;
– солите и маринуйте грибы в соответствии с рецеп-

турой, внося достаточное количество соли и уксусной 
кислоты;

– храните заготовленные грибные консервы в холод-
ном месте.

Осторожно, грибы!

Синьор 
Помидор

Чтобы в августе собрать 
богатый урожай томатов, в 
июле надо хорошо позабо-
титься о «краснокожих».

ПАСЫНКОВАНИЕ
Это удаление лишних бо-

ковых побегов. Оно необ-
ходимо, если ваша цель – 
урожай, а не густые зелё-
ные кустики. Пасынки ра-
стут из пазух листьев (меж-
ду стеблем и листом). Сна-
чала появляется один по-
бег, затем на нём ещё не-
сколько. В итоге куст начи-
нает ветвиться, и все силы 
уходят на наращивание зе-
лёной массы. Пасынки на-
до не выдёргивать, а вы-
ламывать. При этом нуж-
но оставить пенёк один-
два сантиметра, он будет 
тормозить появление но-
вого побега. В идеале на 
кустике должно оставать-
ся не более двух-трёх сте-
бельков.

ПОЛИВ
Очень важна мера. Нель-

зя допускать как пересы-
хания почвы, так и избыт-
ка влаги. Засуха приводит 
к растрескиванию и сбра-
сыванию плодов. Слишком 
влажная почва делает пло-
ды водянистыми, приводит 
к грибковым заболеваниям. 

Чтобы листья и плоды не 
подгнивали, старайтесь по-
ливать овощи под корень. 
Вода должна быть тёплой 
(не ниже +200С). При лет-
нем поливе очень важно 
придерживаться правила: 
полили – вода впиталась 
– разрыхлите землю.

ПОДКОРМКА
Хорошим показателем 

самочувствия томатов яв-
ляются листья. Если они 
светлые и мелкие, овощам 
не хватает азота. Подкор-
мите томаты селитрой (две 
столовые ложки на ведро 
воды). Признак недостат-
ка фтора: листья смотрят 
вверх или прижимаются 
к стволу. Подсыпьте под 
каждый кустик по столо-
вой ложке суперфосфа-
та, после разрыхлите по-
чву. Если листья сворачи-
ваются в трубочку, мало 
калия. Подсыпьте под каж-
дое растение после поли-
ва по 1/2 стакана золы или 
подкормите любым калий-
ным удобрением (столо-
вую ложку на ведро воды).

ОСНОВНЫЕ БОЛЕЗНИ
Фитофтороз. Бурые пят-

на на листьях – первые 
признаки болезни. Опры-
скайте томаты раствором 
борной кислоты (чайную 
ложку на 10 литров воды), 
а через неделю – раство-
ром йода (чайную ложку на 
десять литров воды). Спу-
стя неделю повторите об-
работку йодом.

Вершинная гниль –  
тёмные углубленные пят-
на на плодах с выражен-
ным запахом гнили. Уда-
лите заражённые плоды и 
сожгите их. Опрыскайте ку-
стики кальциевой селитрой 
(столовую ложку на ведро 
воды). Очень важно, что-
бы земля не пересыхала.

«Всё для женщины»

Лето. Многие отправляются на дол-
гожданный отдых, и жители Заводо-
уковска не исключение. 

Турагентства нашего города предла-
гают всевозможные маршруты, горящие 
путёвки практически во все уголки пла-
неты. Но наибольшей популярностью у 
заводоуковских туристов традиционно 
пользуются Турция, Таиланд и Египет. В 
топ пяти стран также вошли Греция и Ис-
пания. В этом году вырос интерес к Ита-
лии. Неизменной популярностью у заво-
доуковцев пользуются курорты Красно-
дарского края. 

События на Украине и недавнее при-
соединение Крыма к России особо на ту-

ристическое мнение в Заводоуковске не 
повлияли:

– На Украине ситуация напряжённая. Да 
и Крым у заводоуковцев пока не так попу-
лярен. Наши туристы останавливают свой 
выбор на недорогих зарубежных курортах, 
– прокомментировали ситуацию в одном 
из городских турагентств. 

Например, в Турцию семья из трёх чело-
век может съездить за пятьдесят–шестьде-
сят тысяч рублей (на десять ночей). При-
мерно такие же цены и на отечественные 
курорты. 

Надо понимать, что отдохнуть можно и 
за миллион рублей. Всё зависит от потреб-
ностей и, конечно, возможностей людей.   

Марина ЯЗЫКОВА

Отпуск по расписанию

Пять лет назад горожан-
ка Татьяна Канн увиде-
ла в магазине очарова-
тельную статуэтку ёжи-
ка – изделие знамени-
того Ломоносовского 
фарфорового завода. 
Обаятельный ёжик за-
пал ей в душу. С него 
и началась необычная 
коллекция. 

Но пополнялась она 
не так быстро, как хоте-
лось бы её обладатель-
нице. Почему-то колю-
чие симпатяги не были 
популярны у художни-
ков и народных умель-
цев. А, может, и к лучше-
му: сегодня в собрании 
Т.Канн немало ёжиков 
эксклюзивных, сделан-
ных на заказ. В её кол-
лекции есть и  керамиче-
ская  ваза в виде ежа, ко-
торую  мастер изготовил 
специально для Татья-
ны, и вышитый крести-
ком колючий зверёк  – 
подарок родной сестры. 

Ёжики из керамики, 
ракушек, камня, дере-
ва, пластика, ткани… Их 
у коллекционера около 
сотни. Многие «приеха-
ли» издалека. Друзья Та-
тьяны везли ежей из Тю-
мени, Омска, Екатерин-
бурга, Санкт-Петербурга, 
Белгорода и с черномор-
ских курортов. Каждой 
новой фигурке она ра-
довалась, как ребёнок.

Татьяна  показыва-
ет мне своё последнее 
приобретение – крохот-
ных ёжиков из самоцве-

КОЛЮЧЕЕ ЧУДО

тов. Что и говорить, рабо-
та ювелирная.

 – В доме нужно обяза-
тельно иметь статуэтку ежа, 
–  убеждена Т. Канн. – Он за-
щищает жилище от тёмных 
сил. Древние славяне вери-
ли, что ёжик наделён уме-
нием прогонять нечисть, и 
использовали его как обе-
рег. К примеру, на русских 
свадьбах жениху с невестой 

преподносили для защи-
ты особый калач в виде 
ежа с колосьями или со-
ломинками вместо иго-
лок. Советую всем подру-
житься с ёжиком  – симво-
лом  предусмотрительно-
сти и заботы. 

Ольга МЯСНИКОВА
Фото автора 

и из архива 
краеведческого музея

• Т. Канн: «Ёжики – это из детства».


